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为乐器之乡助力，义务组建农村学生乐队

以音乐为桥梁奉献人生

口述 江胜勇 撰文 陈茗

江胜勇是天津歌舞剧院的双簧

管、萨克斯演奏家。二十几年前，他受

邀到静海区四党口中村担任音乐顾

问，如今，这个村子已发展成全国知名

的乐器之乡，每年创造产值达3亿元，

萨克斯年产量稳居全国第一。江胜勇

在帮助村里生产萨克斯的同时，还为

这个村子的小学培养了许多音乐人

才，在天津市学生艺术节上屡屡获

奖。追求艺术的同时，江胜勇热衷于

公益事业，捐款助学，社区、养老院、福

利院里的慰问演出随叫随到，也由此

收获了更多的快乐。

双簧管乐手爱上萨克斯

以最饱满的情感去演奏

最早我在天津歌舞剧院演奏双簧
管。在乐队中，双簧管的声音比较小，
需要你独奏时，比如演奏《田园风光》，
也就那么几个小节，完了就没事了。
演出时，交响乐团的演奏者们都坐在
台上，六十多人，黑压压一片，观众也
看不大清楚。我渴望站在舞台中间，
用更能抒发情感的演奏方式来表现心
中的音乐。

上世纪90年代初，我接触到萨克
斯。这种乐器拥有沉稳而曼妙的音
色，所奏出的旋律会带给人一种随风
而至的浪漫和感人至深的温暖情怀。

我想诉说自己心里的东西，那种激昂
的、狂野的、忧伤的情感，它全能表现
出来，挡都挡不住！

萨克斯跟提琴一样，也分为几
种。最大的叫次中音萨克斯，在酒吧
里经常出现，有一种幕间音乐的感觉，
它的声音不但丝毫不会影响别人，更
可以让听者的心情放松。稍微小一号
的叫中音萨克斯，音色比次中音萨克
斯稍微明亮一点，听它的时候就没有
心思想别的事了，会跟着旋律去享受
音乐。最小的叫高音萨克斯，看上去
也是最帅气的一件乐器，大家耳熟能
详的《回家》就是由高音萨克斯演奏
的。这三种萨克斯不只大小不一样，
它们的把位、笛头也不一样。次中音
萨克斯的笛头比较宽，气流大；高音萨
克斯的笛头小，气息小，风口也小。演
奏的时候，得找到这个感觉。

我学萨克斯面临的难题，就是萨
克斯和双簧管的差别很大。比如说，
我下午在团里排练双簧管，排练完回

家路上，我就拿出萨克斯的笛头，放在
嘴上找感觉。到了晚上，还得再把双
簧管拿出来，再找找感觉，因为明天上
午团里还要排练，人家指挥不会给你
适应的时间。这些年这个问题一直困
扰着我，但我始终没有撂下萨克斯，一
直坚持到60岁退休。

作为一个用乐器来“说话”的人，
我认为每段音乐都是一段故事，所以
我在演奏时，有歌词的会先熟悉歌词，
再听旋律，然后才演奏。我跟团里的
老歌唱家们探讨过，我说你们天生有
一副好嗓子，你们所要表达的情感，在
歌词里已经有所表现。而用乐器演奏
音乐，没有歌词，这可就难了，因为你
要不是用心去感受这段旋律，认真地
揣摩它的内涵，演奏出来的音乐就像
一碗白开水，平平淡淡，任何滋味也没
有。老歌唱家们也同意我的说法。

所以我觉得，不管多么简单的旋
律，都要用心去演奏，要把旋律里面的
意义全部讲出来，才能真正地用音符
去感动观众。所以无论在什么场合演
奏，我都会把最饱满的激情、最真实的
情感投入到乐曲当中。

为静海乐器村生产乐器助力

义务培养村里孩子学音乐

静海区四党口中村是驰名中外的
乐器村，全世界三分之二的铜木管乐
器都出自这个村子。萨克斯是其中重

要一项，现在年产量达到了几十万件，
占全国年产量的70%。

早在2002年，四党口中村圣迪乐
器公司聘请我和歌舞剧院的老演奏家
杨老师来做艺术顾问。当时他们厂的
设备很落后，几乎是靠人工打磨，乐器
做得不规范，很粗糙，一件一个样儿，
勉勉强强能演奏。而且他们只会制
作，没人会演奏，制作出来的乐器有不
合适的地方，也不知道怎么改。我们
去了以后，慢慢地给他们提要求，比如
乐器不许剌手，不能有毛刺儿，乐器上
的小螺丝焊接时不能有焊点，最后还
得抛光，一点一点地改进他们的产品。

去了两三年以后，产品逐渐正规
了，我又有了个新想法——培养村里
的孩子们学乐器，等他们长大以后，能
靠演奏生存更好，即便不能，也可以在
村里当技工，生产乐器。村里特别支
持我，找到当地小学的校长。校长也
很高兴，发了个通知，但来报名的孩子
寥寥无几。

我挺纳闷儿，这个村子几乎家家
户户都有人在乐器厂上班，可以说乐
器的普及度很高，为什么没人想学
呢？我问校长：“我看看你那通知怎么
写的？”结果我一看，前面挺好，最后有
一句话：“关于费用问题，报名时再
说。”我一下子就明白了，大家都被这
最后一句话给吓住了。我说：“你不能
写义务教学吗？”校长说：“那哪行啊，
您不能白干！”那一年我在城里教学
生，每节课差不多两百块钱，但我不能
要村里孩子们的钱，因为我压根儿就
没想挣孩子们的钱，我说：“就是义务，
你甭管啦！”
招完生之后，没有乐器，孩子家长

不给买，怎么办呢？我又和校长商量，
开个发布会，把各家乐器厂的厂长都
请来。在发布会上我说：“我想在咱村
里做一点儿公益事业，这些孩子都是

你们的子弟，你们能不能献出一份爱心，
大厂多拿点儿，小厂少拿点儿，每个厂都
贡献些乐器？”大家没有不同意的，就这
么组建了一个五十多人的学生乐队。

每次上课，我不光教演奏、教乐理，
还给孩子们讲人生道理，我说：“你们要
珍惜音乐给你们带来的快乐，学好音乐，
将来会给你们的人生加分。比如你上了
大学，上台演奏一段萨克斯，校长、老师、
同学都认识你了！这就是机会，知识改
变命运，萨克斯可以为你的人生添彩！”
孩子们的演奏水平可以说是突飞猛

进，有的孩子毕业升学，又有新的孩子加
入进来。我们这个学生乐队一直坚持下
来，先后拿到过静海区学生艺术节表演
一等奖、天津市学校文艺展演二等奖、天
津市学生艺术节器乐演奏比赛一等奖等
奖项。

在四党口中村那些年，虽然跑得很
辛苦，但我认为特别值得。现在这个村
子的乐器行销全球，创造了很高的利润，
吸引了很多外来人口来这里打工、生
活。同时，乐器产业和文化密切相关，因
此也带来了很高的社会效益，产生了艺
术价值。我觉得这是对我最大的回报，
比给我多少钱都高兴。

尽己所能帮助他人

做公益回报社会

这么多年，我可以说百分之百地投
入到音乐中，我的家人给了我最大的支
持。印象最深的是我女儿结婚。日子定
好了，但不巧的是，那天团里安排了演
出。当天下午我先去走台，几个小时后
开车赶到婚礼现场，看见家人、朋友们，
我举起酒杯说：“谢谢大家的光临，我今
天实在不好意思，其实我不去，人家照样
演出，但这既然是我的工作，我就不能轻
易推掉。大家吃好了、喝好了，感谢你
们。”然后我酒也没喝，又赶去演出了。

后来我琢磨，女儿的婚姻大事，自己这样
做合适吗？但我的家人都能理解我。

我喜欢做公益，总想尽自己所能帮
助别人。记得是在2017年，我和家人去
腾冲旅游，在当地租了一辆车，雇了个当
地人当司机。玩了几天，离开腾冲之前，
我对司机大哥说：“你陪着我们那么辛
苦，你把爱人、孩子都接过来，我请你们
吃顿饭。”他说：“我爱人去世了，白血
病。”我心里一紧，又问他：“那孩子呢？”
他告诉我他有一个女儿，十几岁，还有一
个儿子，有癫痫病，他带着两个孩子，还
有他的父母一起住在山上。我听完特别
难过，我说：“这样吧，往后我每个月给你
转过去500块钱，让孩子安心上学。”
我也是工薪阶层，没有太多的钱，可

是每个月500块钱还是能省出来的。虽
然这点儿钱只是杯水车薪，但我觉得会
让他在身心上都得到些安慰，他会想：
“素不相识的人能这么对待我，这个世界
还是好人多，我自己也应该努力工作，回
报社会！”
过了几年，他女儿上大学了，他打电

话跟我说：“大哥，你别再给钱了，孩子上
大学了。”我说：“上大学不就更需要生活
费了吗？你把她的微信给我，我直接给
孩子转钱吧。”其实直到现在我都没和这
孩子见过面，我就是想做一点儿自己力
所能及的事。

我能有今天的成绩和荣誉，能有今
天的工作状态和情怀，是天津歌舞剧院
给我创造的条件，我真的感谢歌舞剧院，
也发自内心地想回报社会，多做公益。
每逢年节，部队、环卫部门、养老院的义
务演出我一定到场，哪怕那天有别的事，
能推掉的一定推掉。要是有家庭生活比
较困难的孩子想跟我学萨克斯，我就不
收学费，不仅在演奏技艺上，在生活上也
会帮助他们。可能我的经济实力微不足
道，但我愿意尽我所能，去多做有益于社
会、有益于孩子们成长的事。

讲述

王计兵 劳动者的诗篇
本报记者 何玉新 记者：您想过自己会出名吗，读者为什么

会喜欢您的诗？

王计兵：读者喜欢看底层作者写的诗，并
不是说写得多出彩，也不是喜欢苦难，而是内
心善良的表现。因为你在他们心目中是一个
弱者，他们出于一种关心——甚至说是怜悯
也好——去看你的诗，就会形成一种文化反
差，所以我的诗才会引起大家的注意。我一
直给自己的定位就是一个文学爱好者，实事
求是地说，和真正一线诗人比较，我还有非
常大的差距，我也并没有出名。

记者：您写诗多吗？是每天都写，

还是有感觉的时候就写，没感觉的时候

不写？哪一类诗写得最多？

王计兵：我一直写得很多，前段时
间一天最多写过12首诗，但每年满意的
最多就几十首。在我写过的一千多首诗
里，有两百多首都是关于父母的。父亲去
世时，我守灵的七天里，给父亲写了46首
诗。直到现在，我在微信上还把和父亲聊天
的对话框置顶，每天在这个对话框里写诗、念
诗。就在前年，母亲也去世了。我每次回老
家扫墓，都会带上一些刊载了我的诗作的诗
刊，烧给父母。

记者：诗歌、文学对您来说意味着什么？

王计兵：生活就像是一面斜坡，我每一步
都要用力才能往上走；而诗歌是我陡峭的另
一面，我如果想看世界、看风景的话，必须站
在我诗歌的一面去看。文学在我心里早已经
超出了文学本身，它是我心里的一口人，是我
最亲密的人，无话不说的人。每一次写作，就
像照一次镜子，都是我对自己的一次对话、审
视和定位。文学会不断地提醒我要做一个好
人，不断地修正我的过失。在我生活最艰难
的时候，文学带给了我内心的快乐。

记者：期待通过文学改变命运吗？

王计兵：我最初开始写作时，心里确实有
过文学梦，幻想能当作家，靠写作谋生，后来
生活遇到了种种变故，慢慢地把这种火苗压
下去了。现在我写诗得到了一些认可，出版
了诗集，要是能改变命运当然更好，既然你有

这花朵，谁不想开得大一
点、艳丽一点？但是，诗
歌，不仅是诗歌，而是文
学、文字，在我心目中的地
位远远超过了这种期待。

记者：几十年一路走

来，坎坎坷坷，风风雨雨，

您觉得这样的日子过得辛

苦吗？

王计兵：辛苦还是不
辛苦，反正我身边的很多
人差不多都是这样。当
然，所有的付出都会有回

报，当你经历了磨难而回首时，你会发现，每
一段磨难都是对你的历练，是你不可多得的
人生财富。越是暗淡的从前，越会成为照亮
未来的光。尤其是送外卖之后，发现自己也
不是世界上唯一辛苦的人。以前写作风格局
限很大，比如大多数写的是亲人、个人生活，
这时，写诗视角自然会改变，会关注到比自己
承受重量更多的人。

（图片由受访者提供）

对话王计兵

文学不断地提醒我
修正过失，做个好人

王计兵的诗集《赶时间的人：一个外卖员的

诗》近日在台海出版社出版。王计兵今年54

岁，一家人在苏州昆山谋生。他打小喜欢写作，

40岁以后开始写诗。2022年7月，他的一首《赶

时间的人》被诗人陈朝华分享到微博，获得数万

网友的点赞、转发。有网友评价王计兵的作品

是真正的“劳动者的诗篇”。

送餐路上每次意外

都被他写成了诗

诗集《赶时间的人》出版后，王计兵做了一
次线上直播，分享自己边送外卖边写诗的经历
和感受。他说起，有一天晚上接到一个订单，当
他徒步爬上一个老小区的六楼，敲开门，才知道
顾客因为刚搬家，对新环境不太熟悉，留错了地
址。重新联系顾客，得到新地址送过去，发现地
址还是错的。再次联系顾客，对方又发给他第
三个地址。他气喘吁吁地再次爬上六楼，外卖
终于送达。那顾客却说：“你是怎么干的？还要
一遍遍打电话！”那天晚上，王计兵因此超时了
三个订单，他挨个儿向顾客道歉，但没办法仔细
解释。回家路上，他写下这首《赶时间的人》。

从空气里赶出风

从风里赶出刀子

从骨头里赶出火

从火里赶出水

赶时间的人没有四季

只有一站和下一站

世界是一个地名

王庄村也是

每天我都能遇到

一个个飞奔的外卖员

用双脚锤击大地

在这个人间不断地淬火

送餐时总能遇到意想不到的事。有一次王
计兵骑行在乡间小路上，草丛里突然蹿出一条
狗，将他撞倒，险些翻进路边的河道。还有一次
在雨中，下坡时他下意识地捏了一下刹车，车突
然失控，翻滚出去。他扭伤了脚踝，在家休息了
一个礼拜。最让人心惊肉跳的一次，他敲开订
单地址标注的房门，一名醉意蒙眬的大汉把外
卖拿了进去。很快，顾客打来电话，说错写成前
男友的地址，让他把外卖送到新住址。王计兵
只好返回索要外卖，那大汉眼里怒中带泪，一把
薅住他的衣领，拎到房间里来回拉扯。幸好和
大汉一起喝酒的人从中劝解，并把外卖悄悄递
给王计兵。冷静下来之后，想起那名醉汉双眼
含泪，也就理解了男人的痛苦。王计兵把外卖
送给订餐的女孩后，和她说，他好像挺在乎你
的。一句话，让那个女孩瞬间红了眼眶。王计
兵心中的郁闷也在那一瞬间烟消云散，因此写
下了这首《请原谅》。

请原谅，这些呼啸的风

原谅我们的穿街过巷，见缝插针

就像原谅一道闪电

原谅天空闪光的伤口

请原谅，这些走失的秒针

原谅我们争分夺秒

就像原谅浩浩荡荡的蚂蚁

在大地的裂缝搬运着粮食和水

请原谅这些善于道歉的人吧

人一出生，骨头都是软的

像一块被母体烧红的铁

我们不是软骨头

我们只是带着母体最初的温度和柔韧

请原谅夜晚

伸手不见五指时仍有星星在闪耀

生活之重从不重于生命本身

一个暴雨天，王计兵骑车到桥下避雨，看到
另一个外卖小哥正冒着大雨骑行，他写下《阵雨
突袭》。深夜出门送外卖，遇到另一个正在推车
的外卖小哥，他写下《午夜推行人》。几年前，他
在拆铁皮时刮伤了小拇指，为了省钱去小诊所
包扎，结果小拇指后来就不能动了，只能僵硬地
弯曲着。他发现自己会习惯性地把外卖挂在小
拇指上，他觉得那像是一个钩子，他写下了
《墙》……他说：“把老百姓的生活状态展现出
来，希望能让大家感受到一份善良，哪怕只影响
了一个人，也是好事。”

外出打工养成写作习惯

坚持多年从未放弃梦想

王计兵从小身体瘦弱，上初二时，父亲为了
锻炼他，让他“弃文学武”，把他送到一家武术学
校。但王计兵还是想读书，只能去镇上的旧书
摊买书，哪怕是语文课本，也能读得津津有味。

1988年春节刚过，19岁的王计兵跟随建筑
队去了沈阳。建筑队里的农民工大都是成家立
业的中年人，王计兵无法参与他们的话题，变得
沉默寡言，每天晚上去路边书摊看书成了唯一
的消遣。他喜欢金庸、琼瑶，一本书今天读不
完，明天再去书可能就没了。次数一多，他产生
了续写故事的念头，慢慢养成了写作习惯。

一年后，王计兵回了老家，在沂河里捞沙。
读书写字愈发成为他生活的一部分。每次去镇
上赶集，他都会从旧书摊买回一些书。他在一
本名为《百花园》的杂志扉页上看到投稿地址，
尝试性地将自己写的小小说《小车进村》投寄出
去，没想到一投即中，并得到25元稿费。这给
他带来了信心，不断地将新作品寄出，但烦恼也
接踵而至。因为他的小说大多反映村庄里的真
实事件，得罪了一些乡亲，有一个乡亲还因此和
王计兵的父亲吵了一架。

但王计兵毫不在意，他已经动了写一部长
篇小说的念头。当时他家承包了一座桃园，王
计兵每天除了捞沙，就是窝在桃园的小草屋里
写作。后来村里有谣言传出，说王计兵精神不
正常。父母深为担忧，多次劝阻无果，父亲竟趁
王计兵去捞沙时拆了小屋，烧掉了他的手稿。

三个月后，王计兵认识了一个叫郭依云的
女孩，彼此产生好感。他和父亲做了一次长谈，
决定娶妻生子、安心生活。第二年，王计兵和郭
依云结婚，夫妻二人到新疆谋生。
王计兵脱过土坯、抬过木头，但仍放不下写

作。每当写出一些闪亮的句子，他就会高兴地
念给妻子听。开始时郭依云还敷衍几句，渐渐
地就流露出一种不耐烦。她觉得一个男人总这
样太耽误事了，写这些有啥用？顶不了吃当不
了喝。但她不好意思直说，便在王计兵正写着
的时候，摔摔打打地制造些杂音。王计兵再也
不念了，只是每天悄悄地写，然后随手丢掉。

打拼十年在昆山安家

上网写诗逐渐得到认可

2002年开春，王计兵夫妻俩到昆山谋生。
身上只有500块钱，第一个月的房租就用掉了
80元。情急之下，王计兵花50元买了一辆旧三
轮车，30元买了一块用于铺地的厚塑料布，剩
下的钱全部从批发市场进了廉价的袜子、手套、
鞋垫，蹲在建筑工地附近的路口摆地摊。

第一天营业额32元，第二天18元。因为商
品单一，大部分时候生意冷清，王计兵就让爱人
看摊，自己带着年幼的大女儿，蹬着三轮四处捡
破烂。后来他给自己起了个笔名就叫“拾荒”。
最难的时候，他们连房租也交不起了，王计

兵便从拆迁工地拾来旧木桩、破木板，在偏僻的
河边搭起一间小木屋，当成临时的家。平时还
好，最怕的是下大雨，水位上涨，波浪翻涌进来，
一家人不敢睡觉，担心屋子被河水冲走。

终于在2005年，他们攒钱开了一家日杂
店，取名为“金雁商店”，领了营业执照，日子逐
渐步入正轨。又经过十年打拼，夫妻俩买了房
子，在昆山正式安家。
生活稳定下来，王计兵买了一台电脑，开始

上网，在QQ空间写日志。“我打字慢，为了少打
字，每篇日志就尽量精简。”他把一段写母亲的
文字通过QQ发给好友，那位朋友说：“在中间
断一下句，这就是诗！”王计兵好似突然开了窍，
开始不断地写诗，在诗歌论坛上以“末班车”的
网名发诗、评论诗。2017年，网友把王计兵推
荐给邳州市的诗人杨华。杨华建议他把诗投给
诗刊《绿风》。从那时起，王计兵开始在各种诗
刊上发表诗歌。这一年，他加入了徐州市作协。

网络经济的快速发展，对实体店形成了挤
压，日杂店生意缩水，王计兵又开始为生活发

愁。2018年夏天，他正式踏入外卖行业，成为
站点里年纪最大的骑手。

送外卖让他看到不一样的风景

接触到过去没接触过的人

“外卖骑手是我干过最轻松的工作。”王计
兵每天从上午10点跑到晚上11点，非但不觉得
多辛苦，反而找到了另一种乐趣。“我本身文化
程度不高，写作的视角有点儿狭窄，所以愿意接
一些偏僻的、犄角旮旯的订单，一路看着风景，
感觉打开了眼界，特别愉快。”他还接触到很多
过去接触不到的人，“我曾给一个别墅区的人送
过四杯奶茶。领餐时店员没盖好盖子，途中道
路颠簸，送到后打开餐箱，发现奶茶洒了一多
半。我对客户说，要么我赔钱，要么我回去重新
买。结果她说算了，你点击完成就行了，你们挺
辛苦的。我感觉到她的善意，很感动。”
有时在路上跑，一下子灵感来了，或是一个

好句子，或是一个独特的意象，他就停下车，记
在纸上或手机上。因为如果不赶紧记下来，等
忙过去以后，就想不起来了，那他就会觉得特别
难受。时间充裕时，他把这些灵感写成诗，写好
之后放在一边，隔一段时间再回头看，如果还是
觉得好，他才会贴在网上，或者投寄给各种诗
刊，跟大家分享。
诗人陈朝华把王计兵的一首《赶时间的人》

转发到微博，并评论说：“一首诗只要能准确表
达作者的现实体悟、清晰传导作者的真挚情感，
就基本成立，其他的意境、韵律、结构、遣词造句
并非那么重要。至于是否引发共鸣共情，取决
于多大程度能触动审美主体的主观感受，而审
美价值是客观存在与主观感受相结合的产物，
所谓诗无达诂，各美其美。”
《赶时间的人》让王计兵得到了更大范围的

关注。有六家出版社联系他，准备给他出诗集，
他选择了最先关注他的那一家。诗集最终的封
面，底部是由时针和秒针组成的45度角，王计
兵说：“我觉得这特别符合我的职业，时间很快，
好像有人在分分秒秒地等着你，你必须在规定
时间内赶过去。没有哪一个外卖骑手是轻松
的，我们都在时间的路上和分针秒针比速度。”

王计兵
1969年出生在江苏邳

州，现居昆山。在送外卖的
间隙，他用诗歌记录自己的所
见所闻、所思所想。累计创作
3000多首诗歌，《赶时间的
人》挑选其中精华结集

出版。

舞台上的江胜勇


